

Brigadier-général Robert L. Martin (ret)
BA, BCL, LLD (Hon), OMM, CD, QC
Juge-avocat général des Forces armées canadiennes

31 décembre 1932 – 26 décembre 2011
Ottawa (Ontario)

Entouré de l'affection des membres de sa famille, Robert L. Martin est décédé à l'Hôpital Queensway Carleton, le lundi 26 décembre 2011, après avoir souffert pendant une quarantaine d'années de la maladie de Parkinson. Il laisse dans le deuil son épouse bien-aimée Yvonne Landry avec qui il a partagé 56 ans de sa vie et ses trois filles, Anne Matthews, d'Oshawa (Ontario), Michelle (Tim) Dymont Fanning, de McLean (Virginie) et Carole Martin, de Salt Spring Island (Colombie-Britannique). Il était très fier de ses petits-enfants Arielle Dymont, Samuel Dymont, Phillip Dymont, Rachel Dymont, Isaac Matthews, Brianna Matthews, Robert Matthews et Daniel Matthews. Orphelin en bas âge, il est resté très attaché à sa sœur Mona Martin et à ses frères Rudy (Joan) Martin, Norman (Henrietta) Martin, Jimmy (Cindy) Martin et Danny (Donna) Martin. Il laisse aussi dans le deuil ses demi-sœurs, Jackie Judge, Patsy Judge et Elizabeth Middleton, son demi-frère Neal Wetmore, sa belle-sœur Josephine (Nelson) Bujold ainsi que plusieurs neveux et nièces qu'il aimait beaucoup. Il a été précédé par ses parents Gérald et Marianne Martin, ses beaux-parents Leonard et Phébée Landry, ses beaux-frères Stanislas (Gabrielle) LeGresley, Léandre (Blanche) LeGresley, Leonard (Eulalie) LeGresley, Emile (Amanda) LeGresley, et ses belles-sœurs Soeur Gertrude LeGresley et Raymonde (Joseph) Boucher.



Le brigadier-général Martin est né à Martin (Nouveau-Brunswick). Il détient un baccalauréat ès arts de l'Université St. Thomas et un baccalauréat en droit civil de l'Université du Nouveau-Brunswick. Il est aussi membre du Barreau du Nouveau-Brunswick. Il a, en outre, étudié le droit international public à l'Université de Paris durant l'année universitaire 1959-1960. En mai 1989, l'Université St. Thomas a décerné au Bgén Martin un doctorat (honoris causa) en droit.

Il s'est enrôlé dans le Corps-école d'officiers canadiens (Infanterie) de l'Armée canadienne pendant ses études universitaires. Il s'est joint à la Force régulière de l'Aviation royale du Canada en 1957 et a servi successivement à Québec, à Paris et à Metz (France), ainsi qu'à Ottawa et à Montréal. Dans le cabinet du Juge-avocat général à Ottawa, il a été le directeur des services suivants: Pensions, Consultations, Opérations, Propriété et Justice militaire. Après avoir été promu grade de colonel, il a été nommé au poste de juge-avocat général adjoint/Consultations; de juge-avocat général adjoint/juge-avocat en chef, responsable des cours martiales et des appels; et d'assistant du juge-avocat général pour la Région de l'est, au Quartier général de la Force mobile, à Montréal. De 1980 à 1985, il a occupé le poste de directeur du Services juridiques de personnel, au Quartier général de la Défense nationale; il relevait directement du sous-ministre adjoint (Personnel) à qui il donnait des avis juridiques sur des questions touchant le personnel et, plus particulièrement, sur le redressement des griefs, sur les appels de la sévérité des peines imposées par les cours martiales et sur les commissions d'enquête ou enquêtes sommaires relatives à des décès ou à des blessures. Le Bgén Martin a joué un rôle actif de conseiller juridique lors de la grève policiers de Montréal en 1969, de la crise d'octobre en 1970, des émeutes de Kingston en 1971, et des Jeux olympiques de Montréal en 1976. Entre 1972 et 1985, il était le coordonnateur permanent du MDN des règles électorales spéciales; à ce titre, il était chargé d'organiser le scrutin pour les membres des Forces canadiennes et, le cas échéant, leurs personnes à charge, et de veiller à son bon déroulement, à l'occasion d'élections générales à l'échelon provincial ou fédéral.

Le Bgén Martin a aussi étudié au Collège d'état-major de l'Aviation royale du Canada, durant l'année 1965-1966, et au Collège de la Défense nationale, avant d'être promu à Brigadier-général (octobre 1986) et d'être nommé Juge-avocat général des Forces canadiennes, poste qu'il a occupé depuis novembre 1986. Il détient, depuis 1976, le titre d'officier de l'Ordre du Mérite militaire et, depuis 1987, le titre de conseiller de la reine.

Nous exprimons notre vive gratitude aux membres de sa famille et à ses amis qui lui ont apporté amour, joie et réconfort. Nous adressons aussi nos sincères remerciements à Don, Janetta et Gus pour la qualité des soins qu'ils lui ont prodigués à domicile, au personnel médical de l'Hôpital Queensway Carleton et à tous ceux qui, tout au long de sa vie, lui ont manifesté leur affection.